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本报讯（记者 张淑贤）记者从近

日召开的“上海银行业多元化纠纷处

理机制及调解体系建设交流会”上获

悉，上海银行业纠纷调解中心成立一

年来，调解受理总量达到 490 件，已调

解 354 件，成功 297 件，调解成功率达

到 84%。

去年 5月，全国银行业首家民办非

企业单位（法人）性质的上海银行业纠纷

调解中心在沪成立。上海银行业纠纷调

解中心主办此次交流会，旨在搭建沟通

平台，丰富和完善多元化纠纷解决机制

下的调解体系建设。

上海银监局局长韩沂表示，上海银

行业纠纷调解中心的调解工作已成为

“全流程金融消费者权益保护体系”的重

要环节，上海多元化纠纷解决机制建设

工作取得了明显成效，这对优化金融服

务环境、推动上海国际金融中心建设在

民商事纠纷解决领域与国际对标接轨，

发挥了积极作用。

“下一步应积极借鉴国内外先进经

验，制定具有‘国际化’视野的总体发展

规划，加强微观治理，完善制度机制，创

新调解方式，全面完善和发展‘仲调对

接’机制，探索并尝试调解联合仲裁的模

式，持续提升调解公信力和权威性。”韩

沂说。

在此次交流会上，上海银行业纠纷

调解中心与中证中小投资者服务中心共

同为银证调节合作工作室揭牌，标志着

在涉银纠纷调解领域，双方的合作迈上

新台阶。

■本报记者 张淑贤

6月 1日，上海市金融办发布《上海市

网络借贷信息中介机构（P2P）业务管理实

施办法(征求意见稿)》，从备案管理、风险

管理与客户保护、监督管理和法律责任等

方面给出详细规定。其中，资金存管银行

需在沪有经营实体备受关注，按此要求，

不少已接入银行存管的平台仍需整改。

沪网贷平台备案门槛较高

根据征求意见稿，本市新设立的P2P
平台，区监管部门应当自受理备案登记申

请材料之日起 40个工作日内完成审查工

作；市金融办应当自受理有关区政府出具

的书面意见及P2P平台提交的备案登记申

请材料之日起 40个工作日内做出办理备

案登记或不予办理备案登记的决定。对在

该办法发布前已设立并开展经营活动的平

台，区监管部门、市金融办应当分别在50个
工作日内完成审查工作、做出相关决定。

“网贷平台备案的隐形门槛较高，比

如要求律师事务所出具法律意见书，要求

会计师事务所出具业务审计报告，以及需

要本市公安机关网络安全部门出具的‘信

息系统安全审核回执’等。”浦东P2P平台

——你我贷创始人严定贵表示。

不过，相对较高的备案门槛，资金存

管银行范围更受关注。根据征求意见稿，

P2P平台取得备案登记后，应当在 6个月

内，选择在本市设有经营实体且符合相关

条件的商业银行进行客户资金存管。

严定贵向记者表示，银行资金存管要

求设有经营实体，也意味着目前在上海没

有经营实体的银行不符合条件，这对于不

少已签约了银行存管，但不满足存管行本

地分支机构要求的平台是一个大挑战。

据不完全统计，截至今年 5月 31日，

共有 61家上海网贷平台与银行签订直接

存管协议，其中 42家平台与在上海未设

网点的银行签订直接存管协议，13家完成

直接存管系统对接并上线。在与上海平

台签订直接存管协议的银行中，江西银行

与12家上海平台签订协议，位居榜首。

在外地银行受限同时，上海一些本地

银行正发力 P2P资金存管。汇付天下旗

下汇付数据助理总裁兼互联网金融事业

部总经理钟红波向记者透露，汇付天下此

前已完成与上海银行、华瑞银行等银行的

资金存管合作，符合上海本地网贷资金存

管的新要求，相关系统已完成调试上线。

截至 5月底，通过汇付天下与银行达成资

金存管意向的网贷平台已超200家。

鼓励平台引进战略投资者

除限制存管银行范围外，征求意见稿

还鼓励P2P平台引进战略投资者，增强资

本实力。同时还支持 P2P平台聘任具有

丰富金融从业经验的人员担任高级管理

人员、加强员工培训教育，持续提升从业

人员专业水平及职业道德水准。

据透露，在上海市金融综合监管联席

会议框架下，市金融办、上海银监局共同

牵头，会同人民银行上海总部、市通信管

理局、市公安局、市工商局、市网信办等相

关部门，研究制定本市引导网络借贷信息

中介机构规范发展的政策措施，指导推进

各区政府开展网络借贷信息中介机构规

范发展与行业管理相关工作。

针对监管方面，征求意见稿还明确了

各部门的分工，其中市金融办负责对本市

P2P的机构监管；上海银监局负责行为监

管；市通信管理局负责对业务涉及的电信

业务进行监管；市公安局负责对平台的互

联网服务进行安全监管，依法查处违反网

络安全监管的违法违规活动，打击网络借

贷涉及的金融犯罪及相关犯罪；市网信办

负责对金融信息服务、互联网信息内容等

业务进行监管。

征求意见稿指出，本市各区政府是辖

内 P2P平台业务管理和风险处置的第一

责任人，在市联席会议统一领导下，接受

市金融办、上海银监局等相关部门的业务

指导，具体承担对注册在本辖区的网络借

贷信息中介机构的日常监管、风险处置等

相关工作。

本报讯（记者 张淑贤）为弘扬中华

民族悠久历史文化，丰富陆家嘴金融

城白领业余文化生活，昨日下午，第一

届陆家嘴金融城龙舟赛在张家浜河道

上海科技馆河段火热开赛。来自上海

中心、陆家嘴集团、证通股份、华金证

券、陆家嘴金融城发展局联队等 23 支

参赛队伍的 300 余名龙舟健儿挥桨上

阵，展开了一场“激情与速度”的角

逐。最终陆家嘴集团和科思创（上海）

管理有限公司两支参赛队伍分别获得

冠、亚军。

据介绍，陆家嘴首届龙舟赛为 12人

混合 200米直道竞速赛，每队 1名领队、1
名鼓手、10 名划手、2 名替补共 14 位队

员，其中需含4名女划手。作为一项团体

赛，龙舟赛需要团队间的配合，才能发挥

1+1>2的力量，在此项运动中，金融城白

领感受到了团队的力量。

记者在现场看到，除龙舟竞技赛外，

开幕式上的龙舟点睛、舞龙舞狮等特色

项目也收获了金融城白领和市民的阵阵

掌声。

主办方介绍，龙舟赛是我国传统运

动项目，体现了中华民族同舟共济、勇于

拼搏的精神，陆家嘴以此次赛事为契机，

搭建金融人才互动交流、增进友谊、展示

形象的平台，以吸引更多青年才俊，在金

融城发扬踏浪争先、勇立潮头的龙舟精

神，为浦东二次创业、上海城市发展注入

新活力。

据悉，首届陆家嘴龙舟赛由上海自

贸区陆家嘴管理局指导，陆家嘴金融贸

易区综合党委、陆家嘴金融贸易区总工

会、陆家嘴金融贸易区综合团工委和陆

家嘴金领驿站共同主办。

本报讯（记者 张淑贤）6月2日，国

家外汇局网站发布了《国家外汇管理局

关于金融机构报送银行卡境外交易信

息的通知》（简称《通知》），决定自 9月 1
日起，境内发卡金融机构向外汇局报送

境内银行卡在境外发生的全部提现和

单笔等值 1000元人民币以上的消费交

易信息。

当前，银行卡已成为个人出境使用

最主要的支付工具。据统计，2016年境

内个人持银行卡境外交易总计超过

1200亿美元。国家外汇局表示，国内现

行银行卡境外交易国际收支统计主要

采用总量统计模式，随着国际协作中有

关反洗钱、反恐怖融资、应对税基侵蚀

等要求的增加，银行卡跨境交易统计在

金融交易透明度、统计数据质量等方面

需要进一步提升。

据悉，《通知》规定的采集信息范围

为境内银行卡在境外发生的提现和消

费交易信息，不含非银行支付机构基于

银行卡提供的境外交易。具体而言，提

现信息采集范围为境内银行卡在境外

金融机构柜台和自动取款机等场所和

设备发生的提现交易；消费信息采集范

围为境内银行卡在境外实体和网络特

约商户发生的单笔等值 1000元人民币

（不含）以上的消费交易。

国家外汇局表示，开展银行卡境外

交易信息采集，不涉及银行卡境外使用

的外汇管理政策调整，外汇局将继续支

持和保障个人持银行卡在境外经常项

下合规、便利化用卡。银行卡境外交易

信息由发卡金融机构报送，个人无需另

行申报，不增加个人用卡成本，外汇局

将依法保护持卡人信息安全。

本报讯（记者 张淑贤）宝武钢铁集

团打响混合所有制改革第一枪。近日，宝

武集团旗下电商平台欧冶云商与各方正

式签订股权开放及员工持股协议，在引入

六家战略投资者同时，还有 126名核心骨

干员工成功持股。业内分析人士指出，欧

冶云商此举有助于探索国资保值增值的

新机制和新动力。

由此，欧冶云商成为宝武集团内首家

全面推行混合所有制改革的子公司，也成

为国务院国资委首批 10家央企员工持股

试点企业之一。

欧冶云商引进的战略投资者包括本

钢集团、首钢基金、普洛斯、建信信托、沙

钢和三井物产等国内外知名企业，再加上

员工持股，欧冶云商此次募集资金超过10

亿元。“股权开放引进的新股东既包括外

资背景企业，也包括民资背景企业，还有

公司员工，成功实现了国资、外资、民资与

员工出资的融合。”宝武集团董事长马国

强表示。

其中，本钢、首钢及沙钢都是中国有

影响力的钢铁企业，入股欧冶云商，进一

步体现了欧冶云商“共建、共享”的发展

理念；建设银行一直是欧冶云商重要的

银行合作伙伴之一，这次以建信信托入

股，双方将在供应链金融领域开展深度

合作；三井物产是知名国际商社，有遍布

全球的经营网络，将助推欧冶云商的跨

境经营。

此次混合所有制改革实施后，宝武集

团占欧冶云商的股比从 100%下降到 78%

左右，宝武集团的董事长、总经理也不再

兼任欧冶云商管理层职务。

2015 年 2 月，宝武集团整合内部资

源设立了欧冶云商。成立两年多来，欧

冶云商业业务呈现爆发性增长，2016 年

钢材交易量 3876万吨，相比 2015年实现

翻两番。同时，欧冶云商物流加工布局

和风险管控能力大幅提升，2016 年底系

统覆盖库达到 1208 家，超额完成了“千

仓计划”，运帮平台全年运能交易量达

到 1741万吨，加盟加工中心达到 188家，

构建了覆盖全国的仓储、运输和加工基

础网络。

与一般电商平台不同，实体巨头打造

的钢铁电商，不仅是一个交易平台，还涉

足钢铁业物流、金融等多个领域，服务全

国钢铁业中大大小小的各类企业。数据

显示，欧冶云商供应链金融2016年规模近

200亿元，有效解决了中小企业融资难、融

资贵的问题。

依托“一带一路”建设和上海自贸区

政策，欧冶云商未来将大力实施“走出

去”战略，拓展海外新兴市场，加快推动

国际大宗商品流通领域的信息共享，提

高全球资源配置效率，提升中国在国际

大宗商品市场的定价权和话语权。欧冶

云商还将参与上海市“期现联动”试点，

共同破解大宗商品市场创新发展中的制

度瓶颈。此外，欧冶云商还将进一步开

放股权，引入更多合作伙伴和投资者，

最终实现股份公开发行、上市成为公众

公司。

本报讯（记者 张淑贤）人民银行金

融研究所所长孙国峰近日在“上海论坛

2017”年会分论坛——“央行行长圆桌：

国际货币体系变动及其对中欧经贸发展

的影响”上表示，在国际货币体系多元化

背景下，建议我国通过推动人民币和欧

洲各国货币直接挂牌交易等举措推动中

欧经贸往来。

孙国峰表示，全球金融危机后，国际

货币体系发生了一系列变革，但目前仍

面临一些挑战，主要表现为两大难题，分

别为特里芬难题还没解决和国际收支平

衡机制的缺乏。其中，美国通过量化宽

松货币政策刺激国内需求，一方面影响

美元币值稳定，另一方面，量化宽松货币

政策的“推出”和“退出”，对全球美元流

动性供给产生了直接影响，对全球美元

流动性需求构成了挑战。

“国际货币体系多元化趋势有助于

解决上述两大难题。”孙国峰认为，国际

货币体系多元化趋势的标志性事件就

是人民币加入 SDR，目前，人民币在国

际货币体系当中扮演着越来越重要的

角色。

在孙国峰看来，国际货币体系多元

化大背景下，可以采取多种举措推动中

欧经贸往来，比如推动人民币和欧洲各

国货币直接挂牌交易，目前我国已启动

了人民币对 25 种货币的直接交易，其

中有 9个是欧洲的货币。

直接交易后，人民币对相关货币

的汇率直接形成，不需要通过美元汇

率套算，可以节约二次兑换的成本，同

时还可以提高汇率的透明度，信息的

透明度，降低信息搜集成本和摩擦成

本。未来可考虑在继续推进直接交易

同时，采取措施提升人民币对外币直

接交易的流动性，进一步降低汇兑成

本。

此外，我国还可实施“稳步推进中

欧双边本币互换合作”、“鼓励金融机

构走出去”等举措，为中欧经贸往来提

供更好的服务。其中，“鼓励金融机构

走出去”的措施包括成立、发展、鼓励

各种形式的人民币海外投贷基金和并

购基金。

上海就网贷管理办法征求意见

网贷存管银行需在沪有经营实体

银行卡境外超千元
交易信息需报送
不涉及外汇管理政策调整

陆家嘴首届龙舟赛火热开赛

宝武钢铁集团打响混改第一枪

欧冶云商成为首批央企员工持股试点

国际货币体系多元化背景下

专家建议人民币与
各国货币直接交易

上海构建银行业
多元纠纷处理机制

烈日下选手们奋力划桨，力争上游。 □徐网林 摄


